

## ARGENTINA Y EL MERCOSUR

(Información actualizada al 24/11/21)

Pasó menos de un mes entre la jura de Santiago Cafiero como canciller, el 20 de septiembre de 2021, y el día de la primera visita a Brasilia para encontrarse con su colega Carlos França, el 8 de octubre. El encuentro de trabajo tuvo un aspecto doble y a la vez complementario: la intensificación de las relaciones bilaterales con Brasil y la generación de un clima mayor de acuerdo entre los dos principales socios del Mercosur respecto de sus visiones acerca del futuro del bloque.

El comunicado oficial de la Cancillería puede ser consultado en <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/comunicado-conjunto-brasil-argentina-con-motivo-de-la-visita-brasilia-del>.

En esa reunión del 8 de octubre los cancilleres Cafiero y França trataron una serie de temas:

\*Abordaron los temas de la agenda MERCOSUR, a la luz de los 30 Años del Tratado de Asunción, y destacaron que los lineamientos propuestos por la actual Presidencia Pro Tempore de Brasil fortalecen el proceso de integración. (*Ver en este mismo texto, más adelante, cómo la Argentina en su Presidencia*

*Pro Tempore durante el primer semestre llevó adelante en todos los foros del Mercosur una visión sistémica que privilegió los intereses del bloque como proceso de integración por encima de cualquier diferencia circunstancial).*

\*Coincidieron en la importancia de trabajar en la complementariedad entre la agenda interna y externa del bloque con el objeto de profundizar la integración como una oportunidad colectiva de enfrentar los desafíos globales.

\*”Lograron los consensos necesarios para definir conjuntamente con los demás socios del MERCOSUR los alcances y características de la revisión del Arancel Externo Común. Destacaron que se trata de un paso importante hacia el aumento de la competitividad de los Estados Partes y hacia el fortalecimiento de los procesos productivos regionales, que impulsen una inserción beneficiosa de la producción del MERCOSUR en las cadenas globales de valor. En tal sentido, convinieron trabajar con Paraguay y Uruguay para la pronta aprobación de una Decisión del Consejo del Mercado Común que permita reducir en un 10% las alícuotas de la mayor parte del universo arancelario, resguardando las excepciones que ya existen dentro del bloque. Subrayaron que el entendimiento alcanzado contempla las distintas necesidades de los

países miembros, demostrando la capacidad del MERCOSUR para avanzar con vocación constructiva hacia la actualización y adaptación de su estructura arancelaria a las condiciones actuales del comercio regional y mundial en forma equilibrada respecto de las capacidades productivas del bloque”.

\*”Los Ministros manifestaron su voluntad para seguir trabajando en la consolidación del MERCOSUR como plataforma conjunta de inserción internacional en un contexto mundial competitivo, incluso a través de la negociación de acuerdos extra-regionales, la mejora del ambiente regulatorio y el perfeccionamiento de las reglas de origen”.

\*Las partes tomaron el compromiso de coordinar acciones “para impulsar la recuperación económica en la etapa Post Pandemia COVID 19 en diferentes ámbitos, como la integración productiva para un ensamble virtuoso con los circuitos comerciales globales, la economía digital y de los servicios basados en el conocimiento, la integración energética y la integración en el sector de la salud”.

\*Convinieron en realizar una nueva edición del Foro Empresarial del Mercosur, “que tratará de la integración productiva en el sector de fármacos, el

desarrollo regional de vacunas y de la oferta de los insumos estratégicos para los países del bloque”.

\*Los ministros también “expresaron su satisfacción por la cooperación en el área energética, que incluye las exportaciones de electricidad de origen termoeléctrico por parte de la Argentina y el consiguiente ahorro de agua en los embalses de las centrales hidroeléctricas brasileñas, en beneficio mutuo de ambas poblaciones. Coincidieron también en profundizar las discusiones sobre la venta de gas por parte de Argentina en el mercado brasileño”.

Al mismo tiempo el canciller argentino se vinculó con su colega uruguayo, Francisco Bustillo. Mantuvieron un encuentro presencial el 5 de octubre en Buenos Aires.

La misma tónica tuvo el encuentro, también celebrado en Buenos Aires, con el canciller paraguayo Euclides Acevedo Candia.

El comunicado de prensa tras la cumbre entre Cafiero y Acevedo Candia informó, entre otros elementos, los que siguen:

\*”Coincidieron en que la revisión del Arancel Externo Común (AEC) es un elemento central para la actualización del bloque, teniendo en cuenta los requerimientos y necesidades de los Estados Partes,

con base en el consenso, de acuerdo a la letra y el espíritu de los textos fundacionales del Mercosur”.

\*”Resaltaron que el MERCOSUR es la plataforma para la internacionalización de ambos países, a través de acuerdos comerciales, con la presencia de todos los Estados Partes del bloque”.

El mismo día Cafiero, el ministro de Desarrollo Productivo Matías Kulfas y el embajador en Brasil Daniel Scioli tomaron contacto personal con el ministro de Hacienda, Paulo Guedes. Scioli afirmó luego que el acuerdo sobre revisión del Arancel Externo Común que rige el Mercosur “da un marco ideal de previsibilidad para que se aceleren las inversiones que necesita la Argentina”, y añadió que “pensando en la economía de la pospandemia es fundamental profundizar la integración con Brasil”.

(Nota en

<https://tn.com.ar/politica/2021/10/10/un-gasoducto-binacional-y-la-integracion-economica-las-promesas-que-santiago-cafiero-se-trajo-de-su-gira-por-brasil/>)

Conviene recordar que durante la gestión del canciller Cafiero aún no hubo encuentros del bloque a nivel de ministros de relaciones exteriores y de presidentes.

Recién el 16 y el 17 de diciembre se realizarán reuniones del Consejo Mercado Común y la Cumbre de Presidentes. Y están en curso en estos días las

tratativas del Grupo Mercado Común, a nivel de coordinadores. Esta instancia, de preparación del CMC y de la Cumbre, no necesariamente suele terminar con comunicados conjuntos. Por la Argentina participa como coordinadora la secretaria de Relaciones Económicas Internacionales de la Cancillería, Cecilia Todesca Bocco.

El 11 de noviembre pasado Todesca encabezó junto al embajador argentino en Brasil, Daniel Scioli, y la presencia de 150 asistentes entre empresarios, dirigentes de cámaras y autoridades de provincias argentinas y Estados brasileños, el lanzamiento del Programa de Reducción de Costos Logísticos del Comercio entre la Argentina y Brasil, apuntado a mejorar la competitividad de las ventas PYME a Brasil y al Mercosur. Comunicado en este link:

<https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/se-lanzo-programa-de-reduccion-de-costos-logisticos-del-comercio-entre-argentina>

El 3 de noviembre, en el vuelo de regreso de la cumbre sobre cambio climático en Glasgow, el canciller Cafiero dijo que el Presidente Alberto Fernández comprometió su presencia en la Cumbre de Presidentes de diciembre, resaltó la coincidencia con Brasil en la necesidad de financiar el cambio climático y declaró: "Brasil tiene que cuidar el

Mercosur. Si a la Argentina la va bien es porque a Brasil también le está yendo bien, independientemente de las dirigencias políticas esto fue así siempre. Eso lo vamos a cuidar y Brasil también es consciente, por eso es que la relación con Itamaraty es algo que se ha recompuesto, lo mismo con Uruguay y lo mismo con Paraguay". (Cita tomada de

<https://www.cronista.com/economia-politica/cafiere-aseguro-que-brasil-tiene-que-cuidar-el-mercosur-y-anticipo-que-alberto-viajara-a-la-cumbre/>)

La agenda sobre Mercosur del Gobierno naturalmente es común entre la Cancillería y los ministerios de Desarrollo Productivo, de Agricultura, Ganadería y Pesca y de Economía.

El 11 de noviembre el Gobierno de Brasil aprobó para la venta como harina el trigo transgénico tolerante a sequía, HB4, desarrollado por una firma argentina, Bioceres. Brasil es el destino del 45 por ciento del trigo exportado por la Argentina. (Link: <https://www.lanacion.com.ar/economia/campo/brasil-aprobo-el-trigo-transgenico-desarrollado-por-la-argentina-bioceres-nid1112021/>)

Durante el primer semestre de este año, 2021, la Argentina tuvo a su cargo la Presidencia Pro-Tempore del MERCOSUR. Organizó diversos eventos conmemorativos de los 30 años del bloque,

continuó con la agenda interna de profundización del MERCOSUR y prosiguió con las negociaciones comerciales externas. También relanzó el Foro Empresarial del MERCOSUR, que no se reunía desde hacía mucho tiempo. Le otorgó un mayor dinamismo, mediante la creación de tres grupos de trabajo que elevaron sus recomendaciones a la plenaria del Foro y ésta al Grupo Mercado Común (GMC). Los tres grupos versaron sobre Agricultura, Industria y Servicios basados en el conocimiento.

La PPT argentina destacó el trabajo del Foro Consultivo Económico y Social (FCES). Fue una manera de poner énfasis no solo en la dimensión económica y comercial del MERCOSUR sino también en su dimensión social. Organizó una participación del FCES en una de las reuniones del GMC. Los socios acordaron, a instancias de Argentina, un temario de cuestiones de interés que hacen a una mayor profundización del proceso regional, para que los integrantes del FCES (organizaciones empresariales, sindicatos y tercer sector) trabajen y presenten sus recomendaciones al GMC.

El Informe de la Presidencia Pro-Tempore Argentina (PPTA), con sus principales resultados, se puede encontrar en el siguiente sitio:

[https://www.cancilleria.gob.ar/userfiles/ut/informe\\_resultados\\_ppta\\_2021\\_30\\_anos.pdf](https://www.cancilleria.gob.ar/userfiles/ut/informe_resultados_ppta_2021_30_anos.pdf).

A su vez, los principales eventos realizados, durante ese primer semestre del año, para conmemorar el 30° aniversario se pueden encontrar en

[https://www.cancilleria.gob.ar/userfiles/ut/informe\\_ppta\\_30\\_anos\\_del\\_mercosur.pdf](https://www.cancilleria.gob.ar/userfiles/ut/informe_ppta_30_anos_del_mercosur.pdf).